

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.

En Ultramar y Extranjero, un semestre 10

Número suelto, 10 céntimos.

Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

LA OPINIÓN

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Sábado 9 de Enero de 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en San Francisco, 32.



Administración al Adm. de San Francisco, imprenta.

Teléfono número 11

REVISTA EXTRANJERA

(ITALIA)

Apesar de la analogía de razas y de las excelentes relaciones de amistad que nos unen con la nación italiana; á pesar de las protestas de simpatía, prodigadas á los españoles que fueron á Génova con motivo de la reciente botadura del *Cristóbal Colón* y de los discursos del ministro de Negocios Extranjeros Visconti-Venosta y del de Marina Sr. Brin en Roma y Génova, ante los periodistas que visitaron las principales ciudades italianas y en los que se hicieron votos por el triunfo de España en Cuba, es lo cierto que ninguna voz se alzó en nuestra defensa en la cámara de diputados de Roma, cuando el radical Imbriani hizo allí la apoteosis de Maceo y nos insultó á la yankee.

Los periódicos radicales como *Il Secolo* de Milán, *La Tribuna* ó *Il Messaggero* de Roma, después de negar la muerte de Maceo, nos han puesto como chupa de dómine, cuando no tuvieron otro remedio que confesarla. La prensa que se llama conservadora nos ha dejado en el abandono y solamente la afecta al Vaticano nos ha defendido y ha protestado contra aquella actitud ofensiva, no solo para España, sino para aquellas naciones europeas que tienen colonias en América y en las demás partes del mundo.

¡Gran ejemplo de solidaridad entre los pueblos de raza latina—que á todas horas nos predicán los radicales—nos están dando los avanzados franceses é italianos!

Poco podíamos esperar de Italia, nación dominada por la masonería, los españoles que tanto en Cuba como en Filipinas, hemos sido víctimas de los trabajos hechos por esa funesta asociación para arrancarnos esas colonias descubiertas, conquistadas y civilizadas por el esfuerzo de nuestros mayores.

En cambio la prensa afecta al Vaticano, la prensa católica de Italia es la que ha defendido nuestra causa. Era de esperar que la Iglesia inspirase á sus adeptos esa noble conducta; puesto que élla es el más firme sostén de nuestra soberanía en Filipinas y ayuda en Cuba y la Península al triunfo de nuestra causa. Bueno es que nuestros *esprits forts* tomen acta de estos hechos.

Mucho pesará también en la conducta de Italia, que censuramos, la envidia que experimenta al comparar su fácil y vergonzosa derrota en Abisinia, que ha hecho se la considere por algunos como *quantité négligeable* en el concierto de las potencias militares europeas, con los ejemplos de virilidad, de valor y de constancia que está dando España ante dos guerras ultramarinas y complicaciones interiores, y con la perspectiva de una guerra, declarada á poderosa nación extranjera que ya nos la viene haciendo de un modo solapado.

Quiso Italia echar su cuarto á espaldas, como vulgarmente se dice, en la tendencia, que hoy priva en casi todos los pueblos, de acrecentar sus dominios coloniales ó de hacerse con alguno el que no los tiene. Por presiones de Inglaterra, que intentaba crear una barrera entre la revuelta Abisinia y el Egipto, á la vez que buscarse un auxiliar para tener á raya á los derviches del Sudán, fué cedido el puerto de Massuah á los italianos, que lo fortificaron y se apoderaron de una faja de terreno, situada en sus cercanías y que siempre había estado en litigio entre egipcios y abisinios, constituyendo así lo que pomposamente y evocando recuerdos del antiguo imperio romano denominaron colonia Eritrea.

Aquella región no valía por sí sola gran cosa y no servía para colonizarla, encaminando á ella el enorme número de emigrantes que anualmente abandona la península italiana y el gobierno de Roma, dirigido por el ambicioso Crispi que quiso emular moralmente á Bismark, con el que tiene cierto parecido físico, dirigió sus miras á hacer un feudo de Abisinia, interín no pudiera juzgar aquel vasto imperio, único de los antiguos estados cristianos del Norte de Africa que resistió los embates del islamismo.

Aprovechándose de las disensiones entre varios reyezuelos abisinios que aspiraban á la corona imperial, Italia favoreció á Menelik, rey de Choa y este, en cambio, ajustó con el explorador Antonelli el tratado de Ucialli, por el que Abisinia reconocía el protectorado de aquella Nación. Coronado *Negus neghesti* ó rey de los reyes Menelik, quiso sustraerse á la dependencia extranjera y sus ras ó generales atacaron y sorprendieron á varios destacamentos italianos que se habían metido tierra á dentro, apoderándose del Tigré. En vez de aceptar las razonables proposiciones de Menelik, Crispi, que quería distraer la atención de los italianos que combatían su dictadura y su venal administración con una guerra de conquista, hizo que el general Barattieri avanzase y se apoderara de Adua, ciudad santa para los abisinios. Trabada la guerra con encarnizamiento, por ambas partes, reunió Menelik un poderoso ejército y el general italiano Barattieri hostigado por Crispi, en lugar de mantenerse á la defensiva, lo atacó, siendo derrotado y dejando artillería y millares de prisioneros en poder de los abisinios.

Cayó Crispi que quería el desquite y le sucedió un conservador, el marqués de Rudini, que comprendiendo los verdaderos intereses de aquel reino, pobre como el nuestro para entrarse en una guerra de conquista que nunca pagaría los costos y perjuicios que ocasionara, ha logrado hacer la paz con Menelik, devolviéndole todo el territorio que no perteneciera á la antigua colonia Eritrea, es decir, quedándose tan solo con el triángulo que forman Massuah, Kerén y Asmara, pagándole los gastos de manutención de los prisioneros italianos y renunciando al protectorado sobre Abisinia.

Desengañados los italianos de empresas coloniales que han mostrado á Europa las deficiencias de su flamante reino unido, quieren muchos de ellos abandonar la Eritrea, lo que, si no ahora, harán más tarde y como han tenido este fracaso no verían con buenos ojos, según hemos dicho, que una nación como la nuestra, á la que consideraban muy inferior, esté dando pruebas en Cuba y Filipinas de que vale infinitamente más que la suya.

Hace pocos días se renovó en la Cámara italiana el incidente de Maceo, pidiendo Imbriani que se abriera una información parlamentaria para averiguar como había muerto el *general* mulato. El presidente del Consejo Rudini y la mayoría, recordando las generales censuras que su anterior é inexplicable conducta había merecido en el extranjero, combatieron la insultante proposición que no prosperó y ahorraron á Italia el tener que dar una satisfacción.

GUERZORDI AZPREA.

La semana ciclista

Cada día es mayor el número de nuevos devotos que ingresan en la cofradía del pedal, y entre los recién ingresados, que ya se permiten hacer sus primeras escursiones, hosta *Maria Jiménes*, recordamos á D. Benito Pérez Armas, D. Miguel Angel Cullen,

el secretario y el contador de la Sucursal del Banco de España en esta plaza Sres. D. Juan Vidal y D. Antonio Marco, el capitán de estado mayor D. Ignacio Despujols, D. Luis Pío Herrera y otros.

Solo falta un velódromo donde pudieran hacer su aprendizaje algunas señoritas que lo desean y donde se celebrarán carreras de bicicletas, que es hoy el espectáculo de moda en todos los pueblos cultos.

En la Junta general celebrada por la Sociedad *Velos Sport* de la Laguna el 27 del actual para la elección de la Junta directiva, que funcionará el próximo año, resultaron elegidos los señores siguientes:

Presidente
D. Eduardo Tacoronte.
Vocal 1.º D. Próspero Martín.
Id 2.º » Francisco Padilla.
Tesorero » Luis Pozuelo.
Secretario » José Darmanin.

El Ayuntamiento de París ha acordado construir una acera exclusivamente reservada á los ciclistas en la avenida de la Grande Armée, la clásica calle que conduce al Bois y donde está instalada la mayoría de las tiendas de ciclos.

Dos ciclistas acaban de hacer el viaje de Moscou á París en tandem. Propónense dirigirse á América para establecer el recod Nueva York San Francisco.

En Taronto, Estados Unidos, se ha fundado el primer club de ciclóbos que se ha creado en el mundo.

Es natrnl que la nación que va á la cabeza por el número de ciclistas, sea también la primera en la extravagancia mencionada.

Cosas de los Estados Unidos.

Una señora casada, por consejo del médico, ciclea de la noche á la mañana, abandonando casi á su marido é hijos. Al marido le pica la atención tanto ciclo y tanta higiene y se poue sobre aviso. Y, en efecto, no tardó en sorprender que el secreto de tanto *cicleamiento* era la compañía constante del avisado médico.

Ha sido decretado el divorcio.

Un edictor inglés ha puesto á la venta unos juegos de naipes ciclistas. Los reyes están representados por los monarcas de Bélgica, Italia, Rusia y Holanda, cuya afición al ciclo es bien conocida. Las sotas son cuatro conocidas princesas ingleses y así análogamente las demás cartas de la baraja.

Actualmente hay empleados en Inglaterra más de 33.000 obreros en la industria velocipédica.

El capital empleado en ellos asciende á 17 millones de libras esterlinas, ó sean 527 millones de pesetas.

Lo casa Armstrong de Inglaterra, constructora de armas, ha seguido el ejemplo de la casa alemana Krupp, y se dedica al presente también á la construcción de bicicletas.

En Viena ha sido multado en 15 florines un ciclista, por ciclear sin llevar las manos en el guía.

Es una medida que quisiéramos ver aplicada en esta capital donde con los ciclistas se codean los *cicleros* que se ponen en ridículo á todas horas atropellando todo lo que encuentran al paso.

Una señora ciclista fué insultada en Berlín por un transeunte. Llevado este á los tribunales ha sido condenado á dos años de cárcel.

También aquí se dan velóbos que, como no hace mucho, hicieron dar una fuerte caída á nuestro querido amigo D. R. Hardisson arrojándole un aro al paso, ó amenazando cuchillo en mano á otro pacífico ciclista por que otro ciclista había atropellado á una niña.

El famoso filósofo Mar Nordau ha sido *entrevistado* por un redactor de *La Bici-*

cletta de Milán acerca de su opinión sobre nuestro querido *cacharro*.

Mar Nordan ha enaltecido de gran manera la misión de la bicicleta, la cual encuentra de perlas para los que trabajan con el cerebro. Un inconveniente los encuentra, y es que absorbe de un modo demasiado exclusivo la afición de sus adeptos.

Un estudiante que se ha pasado todo el curso pedaleando, se presenta á exámenes sin saber un *largo* de palabra.

A la última pregunta debió contestar alguna atrocidad muy gorda, cuando el Presidente, Sr. X... dijo:

—¡Esto se hunde, la Universidad tiembla, esto se desploma!

El alumno, sombrero en mano:

—Pues que les coja á ustedes. Yo salgo embalando.

El hecho es rigurosamente histórico.

HARUM.

31 Diciembre de 1896.

Origen de nuestro Valle

¿Son las Islas Canarias los restos inmortales de la famosa *Atlántida* de Platón, ó en las primitivas épocas geológicas formaron parte del suelo africano? ¿Son el resultado de formidables erupciones volcánicas, posteriores á la formación de los grandes continentes, ó fueron producidas por el levantamiento prehistórico de esta parte de la corteza terrestre? ¿Son, en fin, de origen sedimentario?

Nadie, absolutamente nadie, en nuestro sentir, ha contestado de un modo categórico á las anteriores preguntas. El origen de nuestro suelo, dígame lo que se diga, permanece aún envuelto en tinieblas tan densas, que no han podido ser sondeadas por la mirada de ningún sabio. La ciencia moderna, con su cortejo glorioso de ingenios eminentes, no ha pronunciado todavía su última palabra acerca de cuestión tan capitalísima. La crítica científica, esa piqueta demolidora de todo lo que no esté cimentado sobre bases sólidas y perdurables, ha desautorizado las hipótesis formuladas hasta hoy. Sin embargo, la ciencia y los hombres que tanto han embellecido la haz de este hermoso planeta, que han producido la civilización portentosa de nuestros días y que han bajado á las entrañas de la tierra á leer en las piedras la historia de su formación, es factible que acaben por decir de una manera cierta y positiva cual es el origen del suelo que no sustenta.

El desciframiento de este enigma pertenece, pues, al porvenir. Nosotros, por lo mismo, corremos un velo sobre cuestiones de tan vital interés científico, y pasamos á ocuparnos, lo más someramente posible, de un asunto secundario, pero en realidad no menos interesantísimo.

El valle de la Orotava, tan bellamente ensalzado por Eduardo Dolkowsky, hijo distinguido de las estepas rusas, que desde hace tiempo viene honrándonos con su permanencia entre nosotros; este valle, que tantos elogios debe á todas las eminencias que lo han visitado, ¿es ó no contemporáneo de la formación de nuestras islas?

Sea cual fuese el origen de las Canarias, es indudable que su suelo descansa sobre terrenos sedimentarios, algunos de los cuales ofrecen diversos despojos testáceos. Todas sus hondonadas, valles, cuencas y tajos son debidos, evidentemente, á la acción de las aguas marítimas y pluviales en el transcurso de sin número de milenios. No obstante, puede asegurarse que toda esta formación es relativamente moderna, y aún posterior á la aparición de los seres organizados.

En estas islas sólo aparecen á la vista los terrenos terciarios, y muy pocas indicaciones de los suelos primarios y secundarios. Preponderan, como es sabido, las formaciones ígneas, siendo la basáltica la dominante. Puede, pues, aseverarse que estos tajos marítimos y estos valles se formaron en el periodo neozóico.

Como en las Canarias casi todos los terre-

nos son terciarios y muy escasas las formaciones sedimentarias, es admisible la opinión de que se formaron en el período cenozoico. Empero, es probable y aun seguro que levantamientos y hundimientos posteriores, modificaron de un modo radical su constitución primitiva. También es evidente, que los terrenos terciarios cuentan una antigüedad inmensa. Nuestro pintoresco valle, indudablemente, es debido á un hundimiento ó depresión del terreno, pero de fecha tan remota, que los miles de años transcurridos después de la inmemorial catástrofe, han sido suficientes para que las aguas pluviales hayan abierto en su suelo profundísimos barrancos y para que se abrieran nuevamente tajos marítimos como los que se ven hoy en sus escarpadas riberas. El formidable cataclismo acacó seguramente en las más remotísimas épocas del período neozoico, y los terrenos debieron quedar mezclados y confundidos; más luego, lluvias torrenciales fueron tormanando, en el transcurso de sin número de milenios, los barrancos y el suelo moderno ó cuaternario.

Los tajos marítimos de nuestro valle pueden también ser debidos, en gran parte, á desplomamiento del terreno; pero aun en este caso, es del mismo modo evidente que tales desplomamientos han tenido que ser producidos por la acción de las olas, que paulatinamente fueron socavando los cimientos del suelo ribereño.

El famoso valle de la Orotava no es, pues, de formación primitiva. El hundimiento está demasiado bien determinado, y cualquier persona que posea medianos conocimientos geológicos, es seguro que podrá explicarse de un modo categórico el origen de este pedazo de tierra, tal vez muy pobre y mezquino, pero que ofrece á la mirada del hombre, al decir de los sabios extranjeros, uno de los más bellos espectáculos que la naturaleza presenta.

Pero no es este el único valle que existe en Canarias de tal procedencia: en esta misma isla los hay de origen análogo. Admíranse algunos naturalistas de que el mar no haya tajado la ribera entre Santa Cruz y Güimar, así como la ha ido tajando al sudoeste de Güimar y al nordeste de la capital de la provincia. Más este hecho, sobre no tener nada de extraño, nos parece muy natural. Son tan poco notable los escarpes en dichas costas, porque el terreno ribereño que media entre Güimar y Santa Cruz se ha hundido en época relativamente moderna, para que haya podido ser tajado de nuevo. Este hundimiento está también señaladísimo.

El gran valle de los Llanos, en la isla de la Palma, se formó de idéntica manera; y hasta la famosa Caldera, ese fenómeno quizás único en el mundo, parece más bien un cráter de hundimiento que de erupción.

Hubo un tiempo, pues, en que el suelo de nuestro valle se hallaba al nivel, pocos más ó menos, de los terrenos que se extiende entre la Corujera y la Laguna, y entre la Guancha é Icod. En las épocas más remotas del período neozoico, probablemente en la de la oscilación de los continentes, ó tal vez ¡quién sabe! en la edad pliocena, causas que no podemos detenernos á mentar siquiera, produjeron este hundimiento y formaron el valle tan ensalzado por sabios y poetas. Sus altas cumbres no son tampoco de formación primitiva, pues son debidas, sin duda, á levantamientos posteriores; y el mismo Teide, que tiene de altura 13,419 pies y que domina los mares que circundan al Archipiélago, se formó evidentemente en el mismo período sobre el inmenso cráter que le sirve de base.

Grandes y horribles debieron ser en aquellas primitivas edades las revoluciones de nuestro globo. Sin ir más allá, ¡qué espantosos no serían los sacudimientos interiores que produjeron el hundimiento de este suelo y de otros muchos terrenos de la isla! Y las erupciones volcánicas cuyas escorias formaron el inmenso cono que llamamos Teide y que todo el mundo admira, tuvieron forzosamente que ser tan formidables, ó más aún, que las erupciones del Vesubio que sepultaron á Pompeya y á Herculano.

Pero, en realidad, poco importa que en las épocas prehistóricas fuese el suelo de las Canarias el teatro de las más grandes revoluciones; poco importa que en aquellas remotas edades fuesen espantables los sacudimientos de esta parte de la corteza terrestre; poco importa que nuestro gigantesco Teide haya sido formado por la aglomeración paulatina de escorias volcánicas; poco importa, en fin, que este «fragmento destacado de otro mundo mejor», que dice Julio Leclercq hablando de la Orotava, sea producto de un hundimiento apenas concebible.... Todo, absolutamente todo indica que este suelo fecondo no volverá á hundirse, y esto es lo que más nos importa saber. Los períodos de las grandes revoluciones de la naturaleza han pasado y han sido sustituidas por edades fe-

cundas en no menos grandes revoluciones del espíritu. El mundo físico parece hallarse actualmente sumido, relativamente hablando, en la estabilidad y el quietismo, mientras el mundo moral está, desde hace muchos siglos, sirviendo de teatro á las sediciones más violentas y á los sacudimientos más formidables. Y no es menester ser profeta para conjeturar cuán grandes han de ser los cataclismos intelectuales que en lo futuro han de efectuarse; pero no bastaría ser sabio para profetizar las revoluciones que en lo porvenir han de modificar la corteza de nuestro globo.

(Del Valle de Orotava).

La cuestión del día

A las gravísimas acusaciones lanzadas por el *Heraldo* y *El Imparcial*, diarios madrileños que tienen relación más ó menos estrecha con el partido fusionista, contestan otros diarios de diversos partidos, desde *La Justicia* republicano á *La Epoca* conservador—cuyas opiniones iremos dando á conocer en sucesivos números—lamentando la inoportunidad de la acusación periodística que arrojada á los vientos de la publicidad, puede hacer más daño á nuestra causa que las diatribas de los Morgan y los Call y las columnias que á diario vierte la prensa asalariada á los filibusteros en ambos mundos.

Esas acusaciones van dirigidas, en primer término, contra la Administración y la Sanidad de nuestro ejército de operaciones en Cuba y en segundo lugar contra los generales, jefes, oficiales y hasta subalternos, al imputarles la tolerancia de graves deficiencias, mejor dicho, delitos repugnantes en lo que á la alimentación y vestuario del soldado concierne, así como á su tratamiento y curación en los hospitales, á donde va herido ó enfermo.

¡Todo esto sin aducir pruebas, sin citar hechos ó casos concretos, basándose en retenciones ó vagas insinuaciones de algún periódico habanero ó en cartas de particulares incógnitos...!

Parece mentira que para lanzar acusaciones tan graves y que tanto daño nos van á hacer en Washington, donde se defiende la causa insurrecta, alegando como primordial fundamento de la rebelión, nuestra supuesta inmoralidad administrativa; que tantísimo va á perjudicar á la disciplina del ejército, que verá á todos cuantos lo mandan envueltos en una atmósfera de desprestigio y blanco de imputaciones denigrantes y deshonorosas; parece mentira, repetimos, que por adquirir suscripciones y notoriedad, que por recabar para esos órganos de la prensa la efectividad del apelativo, que los envanece, de cuarto poder del Estado, se haya procedido con tanta...ligereza que—según la frase de *El Nacional*—es el dictado más benigno que puede aplicarse á tal conducta!

¿Por qué no se acercaron al Gobierno esos diarios, sobre todo el *Heraldo* que fué el iniciador de esta campaña de difamación, para comunicarle sus noticias y pedirle depurara su exactitud, que es lo que todo patriota desinteresado hubiera hecho? ¿Por qué no practicaron la frase que comunmente usaba el Capitán del Siglo de que la ropa sucia no debe lavarse sino en casa?

¿No era eso todavía más práctico, dada la confianza que esos mismos diarios confiesan tener en la honradez del ministro de la Guerra—que aventar á los cuatro vientos millares de honras que constituyen la del Ejército español?

No se hizo esta labor fructífera, pero obscura y se apeló en cambio al escándalo; porque la mira perseguida era quebrantar al Gobierno, por el prurito de afirmar la dictadura de la prensa de gran circulación. Esto sin contar que esa campaña podía conducir al poder al Sr. Canalejas, propietario del *Heraldo*.

Tras haber socavado los prestigios de Martínez Campos y de Blanco consiguiendo derribarlos, han emprendido análoga tarea con Weyler. Primeramente insinuaban la necesidad de relevarlo, porque no lograba acabar con Maceo y pacificar á Pinar del Río; luego porque Maceo con unos cuantos de los suyos pasó la Trocha de Mariel, aunque fuera para sucumbir obscuramente en Punta Brava; por último—ya que está pacificado Pinar y en vías de serlo en breve término la más rica porción de Cuba ó sea la parte compren-

dida al Occidente de la trocha de Morón al Júcaro—porque hay deficiencias en los servicios de Administración y Sanidad militar; y mañana, cuando se demuestre que hay calumnia ó manifiesta exageración en esos dichos, por lo primero que á las mientes se les venga!

Humilde órgano de la prensa española y creyendo interpretar los sentimientos de la inmensa mayoría de los habitantes de esta isla, no puede menos LA OPINION de protestar contra esa conducta suicida de los que se han conducido de la manera que hemos expuesto, de todas suertes censurable, y pedimos, como el primero, que se haga luz en este asunto; que si son verdad los hechos denunciados, se castigue con dureza á sus autores; mas si son calumniosos, como tantos otros propalados durante esta guerra, si revisten manifiesta exageración cuando menos, sean igualmente tratados con igual rigor los calumniadores ó los que por una futeza ó fundándose en contingencias de esas que escapan á la previsión y ocurren á todas las naciones en las grandes guerras, ponen la honra del ejército por los suelos é infieren mortal herida á la causa de la patria.

Servicio telegráfico

Garachico 8—6 t.

Sigue una gruesa mar de fondo invadiendo las calles de esta población.

El temporal se ha rondado al Norte, haciendo grandes destrozos en el muelle, que se estiman de quince á veinte mil pesetas.

El Estado debe hacer con urgencia los oportunos reparos, por reclamarlo el interés del Comercio.

EL CORRESPONSAL.

A....

Por tí he vuelto á vivir. ¡Cuándo creía Del amor y la fe tumba mi pecho; A tu amor ideal lo juzgué estrecho, Pues lo llena tu imagen noche y día! No sé si mi cariño me extravía; Sé que estoy con mirarte satisfecho Y sólo en sueños te supongo mía. Avaro de ese bien, deja le guarde Con toda la pureza que atesora, Ya que ladrón nací cobarde. ¡Basta á mi dicha lo que siento ahora, Al verme entre las brumas de la tarde Gozando las caricias de la aurora!

M.

BIBLIOGRAFÍA

En esta provincia, donde tan de tarde en tarde se da á la estampa algún libro, es una novedad, digna de señalarse, la aparición de cualquier obra, máxime si ésta es de utilidad y viene á llenar un vacío.

Tal sucede con la *Guía práctica de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército*, que acaban de dar á luz los señores D. Florentín Tapia y D. Ricardo Mora, cuya competencia en estos asuntos es conocida.

Diversas Reales órdenes y disposiciones especiales se han dictado exclusivamente para estas islas y que no están contenidas en ninguno de los tratados que, acerca de la materia, han visto la luz en la Península. Este vacío ha venido á llenarlo el libro de los Sres. Tapia y Mora que abraza además, y expone con ordenado método todo cuanto conviene saber respecto á reemplazos, cuya legislación ha venido á modificar profundamente la ley de 21 Agosto de 1896.

Contiene el manual de que nos ocupamos, además de la ley vigente de 11 de Julio de 1885, modificada por la de 21 de Agosto del año último, el Reglamento para la declaración de exenciones del servicio en el Ejército y la Marina; el cuadro de defectos físicos; los Reales Decretos y Ordenes aclarando y completando la ley y los correspondientes formularios que constituyen un trabajo meritosísimo así como el cuadro de los días y meses en que deben verificarse las operaciones del reemplazo.

Como la obra se puso á la venta antes de que se publicase el Reglamento para la ejecución de la ley de 1885, modificada por la de 1896, los autores ofrecen imprimirlo, dentro de este mes, con el fin de completar la *Guía*, que no titubeamos en recomendar á nuestros lectores como un libro útil siempre é indispensable, sobre todo en las circunstancias que atravesamos.

La hora de comer en París

Es curioso recordar la gradación que ha seguido en París la hora de comer.

En tiempo de Luis XII se comía de nueve á diez de la mañana.

Enrique IV y Luis XIV dieron la hora de las doce para la comida.

En 1761 se comía á las dos; los espectáculos comenzaban á las cinco y concluían á las nueve.

Hace veinticinco años, en París comía todo el mundo á las seis, y había teatros que empezaban la función á las siete menos cuarto.

Hoy se come en la capital de Francia á las siete, y antes de poco la hora normal será la de las ocho, lo mismo que el almuerzo, que antes se tomaba á las once, se sirve ahora á la una.

La tendencia es manifiesta, y reconoce por causa la prolongación del día, gracias á los progresos del alumbrado.

El catastro y las cartillas evaluatorias

Aprobado el reglamento para la formación del catastro por masas de cultivo y reforma de las cartillas evaluatorias, con arreglo al procedimiento ensayado en la provincia de Granada, en la semana próxima se harán los nombramientos de las brigadas topográficas y agronómicas que han de hacer los trabajos en las provincias de Córdoba, Sevilla, Cádiz y Málaga.

El ministro de Hacienda se propone impulsar esos trabajos de modo que, antes de que llegue el verano, estén concluidos y puedan empezarse los de otras 10 provincias para terminarlos en fin de año.

De este modo, en el de 1897 quedarán hechas las cartillas y el catastro de 15 provincias y podrá ultimarse en tres años esa gran obra estadística, que permitirá adquirir el conocimiento de la verdadera riqueza del suelo patrio y establecer la perecuación tributaria sobre bases sólidas y de una equidad perfecta.

Es digno de aplauso el pensamiento del Sr. Navarro Reverter y la decisión y acierto con que lo lleva á la práctica.

CRÓNICA

Como ayer, tampoco hemos recibido hoy telegramas de la Península; pues los temporales reinantes han causado desperfectos en las líneas terrestres.

A los demás colegas de la plaza ha sucedido lo mismo que á nosotros. ¡Uno tan solo, mas afortunado que los demás, inserta ayer telegramas de la noche del 7!

En la noche del 14 de los corrientes, según nuestras noticias, celebrará junta general la Sociedad *La Benéfica*, con objeto de hacer el nombramiento de cargos de los individuos que han de componer la junta directiva de la misma en este año.

Desde anoche ha comenzado á llover con bastante fuerza y el tiempo tiende á afirmarse con gran regocijo de los labradores.

La situación de los sembrados y plantíos era ya desesperada en gran parte de las costas de esta isla y aun en los altos se hacían ya notar los efectos de la sequía.

Días pasados dió el telégrafo cuenta del fallecimiento de una ilustre dama francesa, madama Furtado Heine, tan conocida en todas partes por su inagotable caridad.

Por el testamento, que se acaba de abrir, la difunta ha dejado cerca de ciento ochenta millones de francos, que corresponden por mitad á la duquesa de Rivoli, su hija adoptiva, y á los seis hijos del príncipe Joaquín Murat.

Uno de los ejecutores testamentarios de madama Furtado Heine percibirá la suma de tres millones de francos.

Por mas que haya acudido gran número de personas á vacunarse y revacunarse á los sitios en que por disposición del Ayuntamiento se ha administrado la vacuna, es lo cierto que, según cálculos prudentes, quedan todavía muchas personas sin haberlo verificado.

Creemos que se impone la necesidad de que nuestra celosa autoridad municipal disponga se establezcan comisiones que, á imitación de lo que se ha hecho en la Orotava, vayan por calles y de casa en casa administrando la vacuna á los que han descuidado el adoptar esa precaución.

Victima de rápida enfermedad ha fallecido en la isla de Lanzarote nuestro respetable amigo y correligionario el Sr. D. Juan Pérez, padre de nuestro muy querido exdirector y hoy compañero de redacción, el abogado y diputado provincial Sr. D. Benito Pérez Armas.

Era el finado persona apreciablesima, bajo todos conceptos y muy amante de su país; por lo que su muerte será vivamente sentida en Lanzarote, para cuya isla representa una sensible pérdida.

Reciban su distinguida familia y especialmente el Sr. D. Benito Pérez Armas nuestro mas sentido pésame por la desgracia que le aflije y en la que les acompañamos de todo corazón.

Dice nuestro apreciable colega *Liberal de Tenerife*:

«Fiestas de Mayo.—Persona que creemos bien informada, nos asegura que este año serán escasos los festejos de mayo, porque Santa Cruz debe celebrarse con extraordinaria ostentación el 25 de Julio, el glorioso centenario de la derrota de Nelson.»

Ha sido destinado, á su instancia, al ejército de operaciones en Cuba, nuestro joven paisano el segundo teniente del ejército territorial de estas islas, D. Santiago de la Rosa y Real.

Ha comenzado á publicarse en Las Palmas un diario independiente titulado *La Crónica*.

La comisión provincial de Oviedo entiende en un expediente muy curioso. Se trata de un mozo que aparece bautizado en dos parroquias distintas y en un mismo día y alistado dos veces en el ayuntamiento.

Bien puede decirse que este mozo, que es de Tineo, vale por dos.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores 7 DE ENERO

28 **28** Vapor italiano *Citta di Genova*, de Génova y Barcelona, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Puerto Limón y escalas despachado por D. Pedro Ravina.

Bergantín inglés *Ora*, de Nueva Escocia, con madera á D. Sinforiano Calleja.

8 DE ENERO

29 **29** Vapor inglés *Nubia*, de New Calabar y Accra, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Liverpool despachado por Elder Dempster y C.^a

Registro civil

Enero 8.

NACIMIENTOS

Pedro Afonso y Brito.

DEFUNCIONES

D. Ramón González Linares, de Granadilla, viudo, 60 años, Hospital civil.—Tuberculosis pulmonar.

MATRIMONIOS

D. Manuel González Dorta, de la Laguna, 35 años, soltero, con D.^a María Pérez y Vera, de la Antigua, 20 años, soltera.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero 760'00

Termómetro á la sombra 16'2

Tensión del vapor 9'8

Humedad relativa 71'3

Viento N. W.

Fuerza del viento 4.

Cielo: parte cubierta, décimas 5.

Temperatura máxima de ayer 20'5

Id. mínima de anoche 15'7

Estado del mar Llano

Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros 6'0

Sección Religiosa

Enero 9.

Santo de hoy.—San Julián.

Santo de mañana.—San Gonzalo de Amaranete.

Cuarto creciente el día 10 á las 8 y 41 m. de la noche en Aries. Chubascos y vientos.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misa cantada á las 6, rezadas de 7 á 7½, á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 8.

LA ENCARNADA CERVEZA INGLESA Pilsener Beer

Esta riquísima cerveza, sin rival en el mundo, por su pureza y esmero en la confección, compite ventajosamente con todas las hasta ahora introducidas en la Provincia, superándoles en su agradable sabor y relativa baratura.

Unicos Agentes en las Islas Canarias, Elder Dempster & C.^o

SE VENDE

la casa sita en esta Ciudad en la calle de San Juan Bautista núm. 7. Informará D. Juan de la Cruz, Pilar, 31.

ALMACENES DE MADERAS DE LA CONCORDIA

DE HIJOS DE JUAN YANES

Acaban de recibirse nuevos cargamentos de maderas de Riga, Pinzapó y Spruce y en ellos encontrarán los Contratistas, Maestros de Obras y el Público, un completo surtido de vitóla para toda clase de construcciones. Se advierte que por orden expresa de esta casa las maderas de Riga son cortadas de árboles á los que no se haya extraído la resina así como las tablas Machihembradas para solladio están secadas artificialmente al horno. Se recomienda especialmente la madera de pinzapó tanto por sus anchos como por su buena calidad y limpieza.

PRECIOS ECONÓMICOS

«LA PREVISIÓN»

GUANO QUÍMICO

Sociedad Anónima de Seguros á prima fija, sobre la vida. Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli 8, principal. Esta Sociedad emite Pólizas de todas las combinaciones en general y particularmente de vida entera, dótiles y de pensiones para la vejez, dando á sus asegurados facilidades para el pago de las primas. Delegados en esta Provincia

En los almacenes de esta casa se vende el acreditado guano de nuestra fabricación que tan buenos resultados viene dando á los agricultores por haber sido reforzado con mayor cantidad de ingredientes que los que se empleaban anteriormente.

Hijos de Juan Yanes, Sol núm. 6.

A los señores embarcadores de frutos

Ponemos en conocimiento de los señores Exportadores de frutos, que la Compañía Unión Steam Ship C.^o cobrará los fletes de embarques de frutos, en Londres, en vez de hacerlo aquí como lo venía verificando. Hamilton & C.^o, AGENTES.

su efecto. La dosis era fuerte y la niña débil. Ya tiene sueño para veinticuatro horas.

Rodille se acercó á Blanca.

—Es preciso que no pase la noche en este sillón—prosiguió;—cogería un resfriado y calentura, lo que no me tiene cuenta, pues yo he prometido á Fritz Horner entregársela en buen estado

Y cogiendo la niña en brazos, la llevó á la cama, en donde la acostó y la tapó, después de haber tenido cuidado de quitarle los zapatos algo pesados que lastimaban sus pequeños pies.

—Decididamente—murmuró con indefinible sonrisa—mimo á los niños como si fuera una verdadera nodriza. Yo había nacido para padre de familia, y de los mejores. Equivoqué mi vocación.

El miserable cogió el candelero que había quedado sobre la mesa, abrió la puerta de un gabinete contiguo al cuarto de dormir, en el que había un jergón y un colchón en el suelo. Aquel lecho improvisado le pareció suficiente después de las atroces fatigas de la noche anterior. Apagó la luz y no tardó en dormirse.

Asmodeo, el diablo cojuelo que levanta los techos de las casas y mira con ojos curiosos los misterios nocturnos, habría podido contemplar entonces el extraño espectáculo de la más tierna inocencia y de la más infame encarnación del crimen, de la niña inmaculada y del hombre de las manos ensangrentadas, durmiendo en la misma casa, casi juntos, con un sueño igualmente tranquilo é igualmente profundo.

El alma de Rodille, bronceada en los fuegos del Infierno, era de las que no conocen el remordimiento, y los espectros de sus víctimas nunca venían á visitar sus sueños.

Cuando se despertó al día siguiente, estaba muy adelantado el día; tuvo que contentarse por toda *toilette* con sacu-

—Le veréis dentro de algunos minutos, querida niña. Calmáos, por consiguiente, pues nada tenéis que temer.

Mientras hablaban, Rodille abrió una puerta que había en el fondo de la sala y que dejó ver los primeros peldaños de una escalera que conducía al primero y único piso.

Cogió con una mano la de Blanca y con la otra un candelero, é hizo subir á la niña aquella escalera de caracol.

Arriba hallaron otra puerta, que abrieron, y el hombre y la niña penetraron en un cuarto de dormir de medianas dimensiones, y cuyo aspecto no tenía nada de siniestro.

Aquella pieza conservaba el mobiliario del buen tiempo viejo, pues la casita era de fines del siglo pasado.

Se veía en ella una gran cama de madera pintada de blanco y oro con grandes cortinas de tela estampada, llena de pastores azules y carneros de color de rosa.

Luego había media docena de sillones del mismo estilo, un espejo, un reloj de sobremesa en la chimenea, entre dos pequeños candelabros, y en medio de la pieza un velador con la tabla de mármol encarnado. Una antigua alfombra, muy ajada, cubría la sala.

—¡Qué bonito cuarto!... ¿no es cierto, niña querida?—preguntó Rodille, que vió que las miradas de Blanca se fijaban en todo con curiosidad instintiva.

—Sí, señor—repuso la niña;—es muy hermoso, mucho más hermoso que mi casa... pero yo quisiera...

—¿Ver á papá?—interrumpió el bandido con burlona entonación.—Ya lo sabemos y archisabemos, querida y hermosa niña. Ya os he dicho que vendría en seguida vuestro papá. Dejadle siquiera el tiempo de venir, ¡qué demonio!

Blanca bajó la cabeza y se calló; su miedo y su inquietud iban en aumento.

Rodille sacó de sus bolsillos un panecillo, un trozo de *galantine* envuelto en un pedazo de periódico, algunas frutas



HY. WOLFSON

MARINA 1.

CONSIGNATARIO DE VAPORES

VAPORES FRUTEROS

de los Sres. FORWOOD BROTHERS & C^{OS} que se esperan

Dia 9 En^o. Para Londres via Madeira el vapor **Tetuán**
 » 17 » Para Londres directo " **Telde**
 » 23 » Para Londres via Madeira " **Wazzan**

Admiten carga y pasajeros.

VAPORES QUE DESPACHA

la casa de los Sres. Elder Dempster & C.^o



Prince Line of Steamers

PARA DUNKERQUE

Se espera en este puerto del 19 al 20 del corriente el vapor de esta Compañía nombrado

TARTAR PRINCE

Admite pasajeros.

Agentes, *The Teneriffe Coaling C.^o*
 Marina núm. 11.

VAPORES QUE DESPACHA

la casa de los Sres. Hamilton y C.^a



GEORGE THOMPSON & C.^{OS}

PARA LONDRES

El magnífico vapor

ABERDEEN

saldrá de este puerto el 15 de Enero.

Admite carga y pasajeros.

Admite 300 toneladas de carga.

VAPORES QUE DESPACHA
 la casa de los Sres. Hijos de Juan Yanes

Vapores Correos Españoles

ENTRE

CÁDIZ Y LAS ISLAS CANARIAS

El acreditado y rápido vapor correo

HESPÉRIDES

Capitán, D. Juan Miró.

Sale fijamente para Cádiz los días 10 y 25 de cada mes á las nueve de la mañana, admitiendo pasajeros de 1.^a, 2.^a y 3.^a cámara.

También admite carga para Cádiz y todos los puertos de la Península á flete corrido con trasbordo en Cádiz.



SOCIÉTÉ GÉNÉRALE

Transports Maritimes á Vapeur

Para Dakar, Santos, Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires

El magnífico vapor francés

AQUITAINE

saldrá de este puerto el día 16 de Enero.

Admite familias de agricultores gratis para Santos.

Admite carga y pasajeros.



Compagnie de Navigation

Marocaine et Armenienne

N. Paquet & C.^e

El vapor francés

MEUSE

saldrá de este puerto el día 10 de Enero de 1896, para

Mogador, Casablanca, Mazagán, Tánger, Gibraltar y Marsella.

Admite carga y pasajeros.



Compañía de Navegación

DE TENERIFE

El magnífico y rápido vapor español

TENERIFE

saldrá para el Sur de esta isla el domingo 10 del corriente á las 10 de la mañana.

Admite carga y pasajeros.

Fletes económicos.

Agente,
 A. SAAVEDRA

VAPORES QUE DESPACHA
 la casa de los Sres. Hardisson Hermanos



CHARGEURS RÉUNIS

Vapores Correos franceses de gran marcha

PARA LA COSTA DE AFRICA

Saldrá de este puerto el 15 de Enero el hermoso vapor

Ville de Maranhao

Admite carga y pasajeros.

PARA BORDEAUX, DUNKERQUE Y HAVRE

El hermoso vapor

VILLE DE MACEIO

saldrá de este puerto el día 23 de Enero.

Admite carga y pasajeros.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El hermoso y rápido vapor

PARAGUAY

saldrá el día 19 de Enero.

Admite carga y pasajeros.

Preservativo seguro contra Tifoideas,
 CÓLERA, DISENTERÍA, ETC., ETC.

FILTROS PASTEUR (Chamberland)



En uso general por órdenes de los Gobiernos de Francia é Inglaterra en sus ejércitos, armadas, escuelas y otros servicios de los Estados.

Los **Filtros Pasteur** (Chamberland) son los únicos que se deben emplear en todas las casas.

Los hay de varios tamaños para casas, hoteles, buques, portátiles y para el ejército en campaña, etc.

A precios de la fábrica,
ÚNICO DEPÓSITO

PARA LAS ISLAS CANARIAS,
 EN CASA DE
HY WOLFSON

Marina núm. 1.
 Santa Cruz de Tenerife.

IMPRESA DE FELIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

y una cantimplora forrada de paja, como las que los cazadores tienen las costumbre de llevar en sus largas caminatas llenas de ron ó aguardiente.

Luego colocó estos diversos objetos sobre el velador.

—Hija mía, debéis tener apetito.

Blanca hizo un gesto negativo.

—¡Vamos, que sí!—prosiguió el miserable.—Esto esto es perfectamente imposible, porque supongo que os habréis olvidado de almorzar esta mañana, y lo mismo de comer anoche. Aquí tenéis excelentes cosas que os he traído expresamente para vos. Voy á marcharme para buscar á vuestro padre, porque ya veo que sois impaciente como un diablejo. Mientras tanto, comed y bebed. En esta botella hallaréis vino dulce delicioso, que pene á las niñas de vuestra edad más alegres que un pájaro. Os dejo; buen apetito, y hasta ahora. Rodille salió del cuarto y bajó la escalera, dejando á Blanca delante de la cena que había preparado para ella.

Es cierto que la cena era de las más frugales; pero desde hacia tantos meses la miseria había llegado á tales proporciones é impuesto tales privaciones en el hogar del mecánico, que aquella *galantine* y aquellas frutas constituían para la niña un verdadero festín.

Con la mejor buena fe del mundo creía no tener ningún apetito, y algunos minutos antes no pensaba seguramente en comer; pero la vista de los alimentos le reveló la causa real de los vivos sufrimientos que sentía, y sus entrañas se estremecieron con las ansias de una hambre devoradora.

Los manjares, para ella suculentos, que había puesto ante su vista Rodille, la atraían tan irresistiblemente como el imán al acero; y como no tenía ningún motivo serio para luchar abiertamente contra aquella poderosa fascinación, se acercó á la mesa al cabo de algunos segundos y se puso á

comer con el indecible placer que comprenderán los que hayan pasado hambre alguna vez.

Después de comer era preciso beber. Blanca destapó la botella, y, no teniendo á su disposición vaso alguno, apoyó el orificio del cuello de la botella sobre sus labios y bebió sin tomar aliento algunos tragos de aquel vino azucarado tan alabado por Rodille.

La niña se confesó ingenuamente que no había exageración en los elogios que la hicieran del brebaje. Nunca había saboreado néctar tan delicioso ni que hubiese hecho circular por sus venas tan dulce calor.

El frasco contenía todavía más de la mitad, y Blanca volvió á beber.

Casi al momento le produjo un extraño efecto, pero que sin duda estaba previsto por Rodille.

Un rápido amodorramiento, una repentina soñolencia se apoderó de la niña; sintió que sus piernas se doblaban bajo el peso, bien ligero no obstante, de su cuerpo.

Se dirigió tambaleándose hacia uno de los sillones, en el cual se dejó caer y allí se quedó dormida al instante, con ese sueño pesado y profundo que parece un letargo.

Este sueño, por lo demás, no tenía nada de penoso. Las facciones de la niña expresaban la calma más perfecta. Su respiración era dulce é igual, y evidentemente ningún malestar acompañaba la invencible modorra á que había sucumbido.

Al cabo de algunos minutos volvió á aparecer Rodille.

Subió la escalera lentamente, con precaución y ahogando el ruido de sus pasos. Detúvose en el umbral del cuarto, y su mirada buscó á Blanca, á quien halló en seguida.

—Eato va bien—dijo frotándose las manos.—Estaba seguro que la *monigota* no resistiría y que el narcótico produciría

LA OPINION

SUPLEMENTO AL NÚM. 1347

Santa Cruz de Tenerife, 9 de Enero de 1897

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

La innegable importancia que revisten los telegramas que hemos recibido después de la salida de nuestro diario, nos impulsan á publicarlos por medio de suplemento, en obsequio á nuestros suscriptores.

Madrid 7—9 n.

Cablegramas oficiales y particulares de Manila dan cuenta de las medidas tomadas por el general Polavieja para reorganizar aquel ejército por razas.

Ha movilizado todos los contingentes de las Visayas y de Cagayán, reconocidos por su fidelidad á la causa española, dándoles el haber correspondiente.

Reina gran entusiasmo entre aquellos movilizados, así como en los soldados españoles.

Polavieja se ha captado generales simpatías.

Madrid 7—9'05 n.

El general Weyler participa oficialmente al ministro de la Guerra hallarse pacificada la provincia de Pinar del Río.

Añade que dentro de pocos días quedarán pacificadas las provincias de Habana y Matanzas, que saldrá enseñada á dirigir personalmente esa campaña y que á la vez se operará con actividad en Oriente.

Estas noticias, corroboradas por telegramas particulares, producen grata impresión.

Madrid 7—9'55 n.

Hoy se ha celebrado Consejo de Ministros bajo la presidencia de S. M. la Reina. El Sr. Cánovas del Castillo ha pronunciado el acostumbrado discurso resumen, fijándose especialmente en el estado de las guerras de Cuba y Filipinas que considera cada día más satisfactorio.

El Jefe del Gobierno dijo que los españoles incondicionales de Cuba idolatran al general Weyler (literal), asegurando que es el único que puede terminar la insurrección.

Estas declaraciones del Sr. Cánovas han sido muy comentadas en los círculos políticos, por la actitud de firmeza que revelan.

Madrid 7—10 n.

Continúa la expectación política y mientras unos sostienen que habrá crisis parcial en el gabinete, otros niegan todo fundamento á esos rumores.

El Japón ha dado toda clase de seguridades de que no auxiliarán sus nacionales á los insurrectos filipinos.

Corre el rumor de haber fallecido Pedro Roxas, el opulento sostenedor de la insurrección, que estaba refugiado en Hong-Kong.

Madrid 7—10'10 n.

Las noticias favorables que se reciben de Cuba, así como de Washington, han hecho subir nuestros fondos en esta Bolsa, acentuándose todavía más el alza en las Bolsas extranjeras.

El gobierno de los Estados Unidos ha circulado órdenes severas para impedir que salgan expediciones filibusteras de aquella república con destino á Cuba.

Reina tranquilidad en la Península.

Madrid 7—10'15 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 62'15.

Id. id. exterior, á 75'10.

Id. amortizable, á 74'15.

Billetes hipotecarios de Cuba, 1886, á 88'15.

Acciones del Banco de España, á 381'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 31'28 por £.

París, vista, á 23'85 por 100 P.

Madrid 8—10'20 n.

Ha presentado su dimisión el Gobernador de la Coruña. Con este motivo dícese que tendrá lugar una amplia combinación de gobernadores.

S. M. la Reina ha concedido títulos de Marqués al jefe del partido autonomista cubano D. Rafael Montoro, y al jefe del partido reformista de aquella isla D. Prudencio Rabell.

Igualmente han sido concedidas grandes cruces de la Orden americana de Isabel la Católica á los principales autonomistas y reformistas cubanos.

Madrid 8—10'30 n.

Cablegrafía extensamente al Gobierno el general Weyler asegurando que son buenas las raciones que se

suministran al ejército de su mando, tanto en calidad como en precio y que lo mismo sucede en los Hospitales, aduciendo datos justificativos y ofreciéndolos ámplios por correo.

También demuestra que no pueden ser más baratas las raciones para los caballos y mulas de nuestro ejército.

Madrid 8—10'45 n.

Ha tenido lugar en el Casino español de la Habana una reunión magna de productores de la isla acordando unánimemente telegrafiar al Sr. Cánovas del Castillo, como acaban de efectuarlo que, reconociendo los éxitos del general Weyler en su gestión, les inspira la más absoluta confianza y que seguirán apoyándolo con todas sus fuerzas.

Recíbense de otras poblaciones de Cuba cablegramas en igual sentido.

Madrid 8—10'50 n.

Es completamente inexacta la noticia echada á volar de que el general Gómez hubiese escrito á Sagasta expresando las proposiciones bajo las que ajustarian la paz los rebeldes.

El Jefe de los fusionistas ha desmentido esa versión.

Madrid 8—11 n.

Hoy ha seguido subiendo la Bolsa, á pesar de los esfuerzos de los bajistas.

En el Bolsín han mejorado todavía más nuestros valores.

Los rebeldes cubanos desalentados rehuyen combatir y los encuentros que han tenido lugar en estos últimos días carecen de interés.

Han empezado las operaciones en Oriente. Dos columnas operan en combinación contra el núcleo de Calixto García.

Madrid 8—11'10 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 62'60.

Id. id. exterior, á 75'60.

Id. amortizable, á 74'50.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 88'85.

Acciones del Banco de España, á 382'50.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 23'60 por 100 P.

Tomaseti.

LA OPINION



Biblioteca Provincial
Laguna.

Servicio de...

[Faint, mostly illegible text columns on the left side of the page, appearing to be a continuation of an article or report.]

[Faint, mostly illegible text columns on the right side of the page, appearing to be a continuation of an article or report.]